
Доклад Губернатора  

о деятельности Правительства Брянской области в 2023 

году  и перспективах развития в 2024 году 

 

—Уважаемые депутаты Брянской областной Думы, 

уважаемые жители Брянской области! 

События 22 марта показали всему миру, что все мы 

живем в новой исторической реальности. Бесчеловечный 

террористический акт, совершенный против простых 

мирных граждан обнажил истинное зло, с которым сегодня 

Россия ведет непримиримую борьбу. Цели и задачи 

радикальных террористов полностью совпадают с 

идеологией украинских нацистов и их западных 

покровителей.  Но эти цели никогда не будут достигнуты! 

Как сказал Президент нашей страны, наш национальный 

лидер Владимир Владимирович Путин: «Террористов, 

убийц, нелюдей, у которых нет и не может быть 

национальности, ждёт одна незавидная участь – 

возмездие и забвение. Будущего у них нет. Наш общий 

долг сейчас, наших боевых товарищей на фронте, всех 

граждан страны – быть вместе в одном строю. Верю, так 

и будет, потому что никто и ничто не может сломить 
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нашу сплочённость и волю, нашу решимость 

и мужество, силу единого народа России. Россия не раз 

проходила через тяжелейшие, порой невыносимые 

испытания, но становилась ещё сильнее. Так есть сейчас 

и так будет всегда!» 

Сегодня доблестные воины, среди которых и наши 

земляки проявляют мужество и героизм, выполняют задачи, 

поставленные верховным главнокомандующим. Многие из 

них удостоены высоких государственных наград. Но есть и 

те, кто сложил свою жизнь во имя восстановления 

исторической справедливости и сохранения мира для 

будущих поколений.…Память о каждом из них будет жить 

вечно… 

Прошу почтить память героев, отдавших жизнь за 

Родину, мирных жителей, пострадавших от 

террористических атак, минутой молчания. 

Минута молчания. 

Спасибо.  

Сегодня я представляю вашему вниманию отчет о 

деятельности правительства Брянской области за 2023 год, 

расскажу об основных направлениях и результатах работы, 

и о тех стратегических задачах, которые нам предстоит 

решать вместе с вами в ближайшие годы. Эти цели и задачи 
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определены Главой государства в Послании Федеральному 

Собранию.  

И я не случайно сказал, что над выполнением 

поручений Президента нашей страны мы будем работать 

все вместе. Потому что все вместе 17 марта мы убедительно 

доказали: жители Брянской области не только надежный 

тыл на рубежах нашей Родины, мы опора нашего 

национального лидера! 90% проголосовавших, а 

проголосовало тоже почти 90% наших жителей, отдали 

голоса за нашего национального лидера – это исторический 

рекорд поддержки жителями региона Президента нашей 

страны!  

 

Уважаемые коллеги! 

Несмотря на новые вызовы, с которыми нам 

приходиться сталкиваться ежедневно, регион продолжает 

развиваться по всем ключевым направлениям. И, как я 

всегда говорю, отражением всех достижений являются 

финансовые показатели. 
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Финансы 

В области обеспечены все расходные обязательства 

бюджета, в полной мере оказана поддержка участникам 

специальной военной операции и их семьям, выплачена 

заработная плата работникам бюджетной сферы с учетом 

целевых индикаторов по «майским» указам Президента. Все 

это благодаря взвешенной финансовой политике, которой 

мы придерживаемся на протяжении последних лет.  

Доходы консолидированного бюджета области за 2023 

год составили 114,3 млрд рублей, что на 5,2 млрд рублей 

больше предыдущего года. Собственные доходы поступили 

в объеме 66,7 млрд рублей, прирост по сравнению с 

предыдущим годом составил 10 млрд рублей.  

Положительная динамика сложилась по всем основным 

налоговым платежам:  

НДФЛ: поступило 26,9 млрд рублей (+4,8 млрд рублей. 

Это показатель того, что выросла и заработная плата); 

налог на прибыль организаций: поступило 15,4 млрд 

рублей (+5,1 млрд рублей, темп 150%);  

акцизы: поступило 8,0 млрд рублей (+0,4 млрд рублей, 

темп 105%). 
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Безвозмездные поступления составили 47,6 млрд 

рублей (в 2022 году – 52,4 млрд рублей).  

Бюджет продолжает оставаться социально 

ориентированным. Расходы консолидированного бюджета 

за 2023 год увеличились на 5,6 млрд рублей и составили 

110,4 млрд рублей (темп роста – 105 процентов). В том 

числе социальные расходы составили 63,3 млрд рублей или 

почти 60 процентов от общего объема расходной части 

бюджета.  

С 2022 года за счет бюджетных кредитов, полученных 

из федерального бюджета, начата реализация 

инфраструктурных проектов. Мы реализовали такие 

глобальные проекты, как модернизация городского 

общественного транспорта, строительство улично-

дорожной сети в микрорайоне по улице Флотской. 

Завершили строительство детского сада  по улице 

Флотской, объект уже сдан и скоро туда зайдут наши дети. 

Продолжили строительство еще одной школы на 

территории старого аэропорта. Всего на объекты 

инфраструктуры предусмотрено 5,7 млрд рублей 

инфраструктурных бюджетных кредитов.  
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Также в 2023 году привлечен специальный 

казначейский кредит в сумме 500 млн рублей на 

приобретение автобусов для межмуниципальных 

пассажирских перевозок. 

Кроме того, за счет средств, высвобождаемых в 

результате реструктуризации бюджетных кредитов, 

осуществляется реконструкция аэропорта «Брянск», 

стоимостью  3,5 млрд рублей. Завершено строительство 

моста через реку Ипуть в Сураже. 

Бюджет области по итогам прошлого года исполнен с 

профицитом в сумме 3,9 млрд рублей, который направлен в 

текущем году на социальное и инфраструктурное развитие 

региона. Это те деньги, которые мы получили в ноябре-

декабре, они направлены на социальные объекты, которые 

будут реализовываться в этом году. 

Объем государственного внутреннего долга по итогам 

2023 года составил 14 млрд рублей. В его структуре 100 

процентов составляют бюджетные кредиты с низкой 

процентной ставкой 0,1% и 3%.  Десять лет назад у нас 

было 13 млрд кредита под процентную ставку 10-12 %, то 

есть 1,5 млрд платили только процентов. Благодаря такой 

бюджетной политике мы можем средства, которые 
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высвобождаются, вкладывать в развитие нашей социальной 

сферы. 

Отмечу, что с 2017 года Минфином России Брянская 

область включена в 1 группу регионов с высоким уровнем 

долговой устойчивости. Также в прошлом году Брянская 

область в очередной раз получила почетное звание региона 

с высоким качеством управления региональными 

финансами. По результатам оценки Министерства финансов 

субъекту присвоена I степень качества.  

Сохранение устойчивости бюджетной системы стало 

возможным благодаря эффективной работе наших 

предприятий, стабильной ситуации на рынке труда. Более 

того, коэффициент напряженности с начала 2023 года 

значительно снизился. Так, на 1 января 2023 года 

коэффициент составлял 0,5 человека на 1 вакансию. На 1 

января 2024  – 0,2. На сегодня коэффициент напряженности 

достиг минимального показателя – 0,1 человека на одну 

вакансию.  

В бюджете текущего года в приоритетном порядке 

предусмотрены средства на выполнение всех социальных 

обязательств. С увеличением к уровню прошлого года на 

почти 2 млрд рублей в 2024 году запланированы расходы на 
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реализацию адресной инвестиционной программы. 

Продолжится реализация инфраструктурных и новых 

инвестиционных проектов.  

В 2024 году в рамках реализации Послания Президента 

Федеральному Собранию планируется списание 2/3 

задолженности Брянской области по бюджетным кредитам. 

Сэкономленные средства будут направлены на поддержку 

инвестиций и инфраструктурные проекты. 

Экономика 

Как сказал Президент, сегодня Россия – крупнейшая 

экономика Европы по размеру валового внутреннего 

продукта. Существенный вклад вносит и наш регион. 

Только за последние девять лет (2014-2023) валовой 

региональный продукт  увеличился в 2,5 раза. Он был 242 

млрд, по итогам прошлого года он оценен в 599,5 млрд 

рублей. Это не тот продукт, который мы производим, а в 

пересчете к базисным ценам. Если мы возьмем одну 

промышленность и сельское хозяйство, он более 700 млрд 

рублей. Это 600 млрд со всеми коэффициентами. И валовый 

региональный продукт за девять лет у нас реально вырос в 

2,5 раза.   
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Стабильно растут объемы промышленного и 

сельскохозяйственного производства. В прошлом году 

промышленными предприятиями Брянской области 

отгружено товаров собственного производства на 476,6 

млрд рублей. Индекс промышленного производства 

составил 114,5 процента.  

По данному показателю Брянская область заняла 7-е 

место в России, в 2022 году у нас было 3-е место — 120,8%. 

По итогам двух месяцев этого года мы первые в России по 

индексу промышленного роста (143,9% при среднем по 

России около 107%). Мы каждый год наращиваем 

производство, и это не на низкой базе. За девять лет у нас не 

было ни одного года, чтобы индекс промышленного 

производства был менее 100%. 

За последние девять лет (2014-2023 годы) в экономику 

Брянской области вложено 718,2 млрд рублей инвестиций в 

основной капитал, в том числе в 2023 году – 94,1 млрд 

рублей. Росту инвестиций, прежде всего, способствуют 

прозрачные и равные условия государственной поддержки 

для всех инвесторов.  
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Промышленность 

Развитие ключевой отрасли экономики региона –

промышленности – всегда было одним из наших 

важнейших приоритетов. Сегодня задача усложнилась. 

Работа всех предприятий промышленности направлена на 

достижение глобальной цели – обеспечение 

технологического суверенитета страны.  И даже введенные 

против российских компаний санкции не стали 

препятствием, а наоборот, открыли новые горизонты для 

укрепления позиций российской промышленности на 

международной арене.  

Ведущая роль в промышленном производстве области 

принадлежит обрабатывающим производствам. На их долю 

приходится 93% объема отгруженной продукции.   

За 2023 год на развитие обрабатывающих отраслей 

направлено 15,7 млрд рублей инвестиций в основной 

капитал, что составило 124% к уровню прошлого года. 

Такие показатели стали результатом стабильной работы 

действующих предприятий и открытия новых. 

Только за последнее время открыто и  действует 14 

новых производств. Так, на промышленной площадке ООО 

«Новотехрейл» в Новозыбкове создано производство по 
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серийному выпуску железнодорожных грузовых вагонов и 

железнодорожных цистерн для перевозки сжиженного 

углеродистого газа. Три года назад здесь, в Думе, были 

дебаты, почему власть ничего не делает. Так вот, власть 

сделала. Здесь я хочу сказать огромное спасибо силовикам, 

прокуратуре Брянской области, когда все включились и не 

дали растащить предприятие по кускам.  

Благодаря помощи правоохранителей и работе с 

Министерством промышленности был найден эффективный 

собственник, и на сегодня предприятие по прошлому году 

выпустило продукции на миллиард рублей, а годом ранее, 

когда только заработало, на 80 млн. У них сегодня на 

десятки миллиардов рублей заказов на вагоны, полувагоны, 

цистерны. Это перспектива, которая создана для жителей 

Новозыбковского района. 

Завершено строительство второй очереди завода 

нефтегазового и энергетического оборудования 

«ГазЭнергоКомплект», которая будет запущена в 

ближайшее время.  

На «Заводе «Снежеть» создано абсолютно новое 

производство. Построены и уже работают два цеха: 

гальваники и инструментальный. Ведется строительство 
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третьего цеха. В 2019 году на предприятие, где работало 

всего 5 сотрудников, а производственная деятельность была 

приостановлена, пришел новый руководитель. По итогам 

2023 года численность на предприятии достигла 272 

человек, а товарный выпуск продукции составил почти 1 

млрд рублей.  

На «Брянском машиностроительном заводе» запущен в 

серийное производство новый магистральный тепловоз 

3ТЭ28, после полного импортозамещения комплектующих 

вошел в серийное производство в текущем году маневровый 

тепловоз ТЭМ23. Постоянно растет объем выпуска, 

который по итогам прошлого года составил 63 млрд рублей, 

а по этому году ожидается ориентировочно около 80 млрд 

рублей.  

На «Брянском тракторном заводе» начат выпуск нового 

трактора БТЗ-250, на заводе «Ирмаш» выпускается 

уникальный, единственный в стране асфальтоукладчик с 

тринадцатиметровой плитой.  

На «Брянском автомобильном заводе» разработан и 

собран экспериментальный вариант седельного тягача для 

импортозамещения тяжелых грузовиков, поставляемых 
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ранее из Европы и Америки. Машина проходит испытания 

и сертификацию.  

На предприятии  «Бежицкая сталь» начато серийное 

производство новых боковых рам и колесных центров для 

грузовых вагонов.  На «Брянском арсенале» подготовлена 

модель вилочного погрузчика, серийное производство 

которого будет начато в этом году.  

Производство новой техники осуществляется и на 

других предприятиях. И, что особенно важно, все узлы и 

комплектующие полностью изготавливаются на территории 

России и дружественных стран. То есть, задача 

импортозамещения промышленными предприятиями 

успешно выполняется. Как я уже говорил выше, успех 

наших предприятий складывается из нескольких 

составляющих. Это прозрачные и равные условия для 

инвестиций и государственная поддержка.  

Уже четвертый год в Брянской области действует 

Региональный фонд развития промышленности. В прошлом 

году его капитализация составила почти 300 млн рублей. В 

этом году запланирована докапитализация из регионального 

бюджета в объеме 160 млн рублей.  
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Из федерального бюджета в фонд в текущем году 

поступили 32,2 млн рублей. При выдаче займов Фондом 

развития промышленности Российской Федерации 

предусмотрен механизм софинансирования с Региональным 

фондом в процентном отношении 90/10. Таким образом, 

создан инструмент поддержки развития промышленности в 

форме предоставления заемных средств по льготной 

процентной ставке, от 3 до 5 процентов. В настоящее время 

региональным фондом развития промышленности выданы 

займы предприятиям «Группа Кремний Эл» и «Завод 

Термотрон», «Брусбокс», «Брянское специальное 

конструкторское бюро». В феврале 2024 года выданы 

льготные займы «Группе компаний машиностроения и 

приборостроения» в размере 200 млн рублей и предприятию 

«Мебельград»  - 160 млн рублей.   

Начиная с 2019 года промышленные предприятия 

Брянской области включились в реализацию 

Национального проекта «Промышленный экспорт». По  

итогам девяти месяцев 2023 года промышленный экспорт 

продукции Брянской области составил почти 300 млн 

долларов. Не нефть, не газ, которых у нас нет, это именно 

поставленная за рубеж продукция промышленных 

предприятий. 
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Агропромышленный комплекс 

В регионе из года в год наращиваются объемы 

сельхозпроизводства, открываются новые предприятия, 

увеличивается объем пашни и площади под садовые 

культуры.   

В прошлом году индекс производства продукции 

сельского хозяйства составил 112,3 процента, объем 

продукции – почти 160 млрд рублей. По этому показателю 

Брянская область заняла четвертое место в стране (в РФ — 

99,7 процента, ЦФО — 105,6 процента). По индексу 

сельскохозяйственного производства мы всегда входим в 

десятку. Десять лет назад было 44 млрд, а сегодня мы в 

десятке по стране. Это достижение, которое реализовано 

кропотливым трудом наших сельхозпроизводителей.  

 Экспорт продовольственных товаров и сырья в 

Брянской области в 2023 году составил 144 млн долларов 

США. 

Наш регион занимает первое место в Российской 

Федерации по промышленному производству картофеля и 

его урожайности. Каждый пятый килограмм второго хлеба, 

произведенного в России, выращен брянскими аграриями.  
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Зерновых вместе с масличными культурами собрано 

порядка 2,8 млн тонн. Если вспомнить, когда я стал 

Губернатором и шел к премьер-министру на доклад, 

поставив глобальную цель и задачу: 3 млн тонн к 2025 году, 

к которой мы и подошли. Мы первые в России по 

урожайности рапса и кукурузы, четвертые по урожайности 

зерновых. Реализовали самый амбициозный проект по 

выращиванию мака для пищевой и медицинской 

промышленности. При поддержке Минпромторга решается 

вопрос по строительству современного завода по выпуску 

обезболивающих препаратов на территории Брянской 

области. 

Когда говорим о наших достижениях в сельском 

хозяйстве, мы должны говорить и о возможностях. Мы 60-е 

в стране по плодородию почвы и первые по урожайности. 

Всё потому, что наши аграрии вместе с аграрным 

университетом совместили науку с производством и 

получают ошеломляющие результаты. 

По поголовью крупного рогатого скота мы первые в 

ЦФО и вторые в России. У нас выращивается почти 600 

тыс. голов, больше, чем в лучшие годы советской власти. 

По производству крупного рогатого скота на убой в живом 
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весе у нас 1-е место в России. По свинине – 1,2 млн голов, в 

лучшие годы советской власти было 560 тысяч голов. 

По прошлому году у нас содержалось – 16,8 млн голов 

птицы. За 2023 год производство скота и птицы на убой во 

всех категориях хозяйств в живом весе составляет 662,9 

тысяч тонн. В лучшие годы советской власти Брянская 

область производила 88 тысяч тонн. Это не просто цифры, а 

результат ежедневной кропотливой работы на полях, на 

фермах, наших руководителей, жителей, власти. 

Все направления регионального АПК служат 

государственному суверенитету, ведь как сказал Президент: 

«Мы должны быть независимы, иметь все 

технологические ключи в таких чувствительных 

областях, как сбережение здоровья граждан, 

продовольственная безопасность». 

Государственная поддержка отрасли АПК 

осуществлялась по трем программам. «Развитие сельского 

хозяйства», «Эффективное вовлечение в оборот земель 

сельскохозяйственного назначения», «Комплексное 

развитие сельских территорий», финансовое обеспечение  

составило 9,5 млрд  рублей.  
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Так, в рамках мероприятий государственной 

программы «Комплексное развитие сельских территорий 

Брянской области» ведется строительство спортивных 

объектов, инженерной и коммунальной инфраструктуры, 

благоустройство общественных пространств. 

 

Малый бизнес 

Малый бизнес – стратегически важный и 

развивающийся сектор экономики Брянской области.  На 

него приходится более 42 процентов оборота всех 

предприятий и организаций региона. Объем платежей по 

специальным налоговым режимам за 2023 год составил 5,4 

млрд рублей, увеличившись почти в 3 раза к уровню 2014 

года.  В Брянской области по состоянию на 1 января этого 

года численность занятых в малом и среднем бизнесе 

составила 174 831 человек при плановом значении 149 400 

человек. Данные цифры свидетельствуют об устойчивом 

росте сектора малого предпринимательства.  

Внешнеэкономическое сотрудничество 

Географическое расположение области, качественная и 

востребованная продукция брянских предприятий дает 

особые преимущества в развитии внешнеэкономического 
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сотрудничества. Внешнеторговый оборот Брянской области 

за январь – сентябрь 2023 года составил 980 млн долларов 

США и увеличился на 5,9% к январю-сентябрю 2022 года. 

Экспорт увеличился на 30,9% за счет роста экспортных 

поставок в страны СНГ. Выросли объемы поставок 

брянской продукции: в Казахстан (в 5,8 раза), в Узбекистан 

(в 2,2 раза), в Туркменистан (в 1,6 раза).  

Строительство   

Строительная отрасль – один из ключевых секторов 

экономики. Из года в год мы наращиваем объемы 

строительства социальной, инженерной и дорожной 

инфраструктуры. В прошлом году объем инвестиций на 

указанные цели составил 32 млрд рублей, что на 68% 

больше, чем в 2022 году. Привлечено средств федерального 

бюджета в объеме 14,9 млрд рублей.  

Это стало возможным благодаря тому, что 

Правительство Брянской области выполняет все 

обязательства по реализации всех государственных 

программ и национальных проектов. 

Как отметил вице-премьер Правительства Российской 

Федерации Марат Шакирзянович Хуснуллин: «Темпы 

реализации нацпроектов в Брянской области, 
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опережающие по России. По всем нацпроектам, будь то 

«Безопасные и качественные  дороги», «Жилье и 

городская среда», программа строительства школ, 

спортивных сооружений, приобретения автотранспорта, 

по всем нацпроектам Брянская область идет по темпам 

выше, чем в России, и это очень позитивный фактор». 

В 2023 году работа велась по строительству 78 

объектов здравоохранения, образования, спорта, культуры.  

Два из них – хирургический корпус Брянской областной 

детской больницы на 160 коек и поликлинику №4 на 800 

посещений в смену в городе Брянске – мы откроем в  

текущем году.  

Также в этом году будет завершено строительство 

офиса врача общей практики в Масловке Карачевского 

района; пристройки к зданию Юдиновского 

реабилитационного центра, хирургического корпуса 

городской больницы №4 Брянска.  

В этом году начнем строительство еще двух новых 

объектов здравоохранения – административно-

морфологического корпуса «Брянского областного бюро 

судебно-медицинской экспертизы» и офиса врача общей 

практики в микрорайоне Первомайское города Сельцо. 
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В сфере образования – по улице Флотской в Брянске 

мы сдали детский сад мощностью 280 мест и до 1 сентября 

будет сдана школа на 1225 мест. Тем самым данный 

микрорайон, где сегодня ведется активное строительство и 

сделана улично-дорожная сеть, получит мощное развитие. 

Два детских сада по 280 мест каждый, школа, этот район 

перспективен для дальнейшего строительства.  

Помимо этого,  строятся еще две школы в районе 

старого аэропорта — каждая на 1225 мест. Одна будет сдана 

до конца этого года, другая – в следующем году. Старый 

аэропорт мы полностью закрываем социальной 

инфраструктурой: три школы, детские сады, поликлиника, 

Дворец единоборств имени Артема Осипенко, построим 

лыжную базу. Это будет район, где будет интересно жить, и 

рядом будет вся социальная инфраструктура. 

За счет областного бюджета ведется строительство 

пристройки к школе №13 города  Брянска и к школе  №1 в 

Сураже. 

Также будут построены спортзалы для школы №5 

города Сельцо и Супоневской школы №1, столовая для  

Мглинской школы №1.  
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В отрасли спорта введены в эксплуатацию такие 

значимые объекты, как крытый футбольный манеж для 

спортивной школы «Динамо-Брянск», плавательный 

бассейн в Бежице. Продолжается реализация программы 

строительства спортивных объектов для наших районов 

области. В текущем году запланировано строительство 

одиннадцати спортивных объектов.  

Это восемь ФОКов с бассейнами в Карачеве, Унече, 

Стародубе, Севске, Клетне, Злынке, Локте, Новозыбкове и 

три ледовых дворца: в Бежице, дворец зимних видов спорта 

в Фокинском районе Брянска и в Глинищево Брянского 

района. В этом году мы сдадим два ледовых дворца и два 

спорткомплекса, остальные – в следующем году. Если 

бюджет будет исполнен в плюс, проработаем вопрос со 

строительством бассейнов в Трубчевске и Почепе. 

Что касается жилищного строительства, то в прошлом 

году ввод жилья на территории региона составил 568,6 

тысяч кв. м. (117 процентов к прошлому году).  По 

состоянию на 01 марта 2024 года на территории региона 

введено в эксплуатацию 256,5 тысяч кв. м жилья (116,8 % к 

аналогичному периоду 2023 года). 
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Говоря о строительной отрасли, я не могу не 

поблагодарить наших строителей за ту работу, которую они 

вели на приграничье по строительству защитных 

сооружений, в том числе непосредственно на границе. Я 

благодарен и руководителям, и самим рабочим данных 

предприятий, которые понимают ситуацию в стране и 

делают все, чтобы защитить нашу страну.  

Также хочу отметить работу брянских специалистов в 

нашем подшефном городе Брянка Луганской Народной 

Республики. В прошлом году Брянская область вложила в 

восстановление Брянки 564,7 млн рублей: завершены 

работы на 40 объектах, в том числе поликлиника. В этом 

году работы продолжаются. Из областного бюджета на 51 

объект Брянки выделено более 600 млн рублей. Уверен, что 

все будет выполнено качественно и в установленные сроки. 

Дорожное строительство и транспорт 

Дорожный фонд вырос с 10,4 млрд рублей в 2022 году 

до 11,92 млрд рублей в прошлом году. Построено и 

приведено в нормативное состояние 570 км дорог.  

Среди завершенных объектов есть один, строительство 

которого имеет большое общественно-политическое 

значение не только для нашего региона.  
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Это соединивший три района Брянска Славянский 

мост. Проект, построить который хотели еще 40 лет назад, 

но ничего не получилось. А мы реализовали этот 

масштабный проект. Вы видите, как стало удобно 

перемещаться между районами Брянска. 

Также у нас есть большая цель – соединить Телецентр с 

Фокинским районом Брянска. Деньги выделены, мы в 

программе на 2026-2027 год, будем просить передвинуться 

на следующий год. Когда мы это сделаем, мы сможем еще 

больше разгрузить центр Брянска. 

Здесь я хочу сказать большое спасибо за поддержку в 

реализации данных проектов Правительству Российской 

Федерации и лично Марату Шакирзяновичу Хуснуллину. 

Строятся две дороги в старом аэропорту — по улице Ильи 

Иванова и Николая Амосова. Мы не смогли бы их 

построить без помощи из федерального бюджета. Это и 

мост на Флотской, мост через Десну в Фокино, который мы 

сдаем в июле. Он был аварийный и узкий, там было сложно 

разъехаться большегрузам. Но мы эту задачу решаем, и, 

думаю, решим.  

Самое главное, я говорил и говорю, это стоимость, по 

которой мы делаем эти работы. Да, по сравнению с 
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прошлыми годами денег у нас стало больше, было 15, а 

стало 57 млрд рублей. Но за эти деньги построено и 

капитально отремонтировано в 10 раз больше дорог, не 

считая того, что построено 9 мостов, в основном через реку 

Десна. Сдаем мост в Фокино, строится четырехполосный 

путепровод через железную дорогу в Унече, который мы 

должны сдать в следующем году.  

Транспорт 

За последние семь лет из областного бюджета 

направлено порядка 3,5 млрд рублей на закупку 695 

автобусов для пассажирских предприятий и муниципальных 

образований, включая междугородние маршруты. Почему я 

привожу эти данные? Потому что мы это сделали за 

последние семь лет.  

Я вспоминаю 2015 год, когда Москва подарила 14 

троллейбусов и 14 автобусов с десятилетним сроком 

эксплуатации. Сколько было радости на площади Ленина, 

когда мы вручали эти автобусы и троллейбусы, говорили 

слова огромной благодарности Москве за то, что они нас 

услышали. Потому что все предыдущие годы транспорт 

просто никто не покупал.  
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Мы пошли другим путем: закупили транспорт, решили 

вопрос с троллейбусами. Если вернуться на два года назад,  

сколько было «экспертов» в области троллейбусных 

перевозок, кричавших о нереальности и невозможности, 

несоответствии линий. Мы купили троллейбусы, 

модернизировали линии, заменили тяговые подстанции, и 

сегодня у нас в Брянске курсируют 100 новых 

троллейбусов, которые оказывают услуги жителям.  

По итогам 2023 года наш регион вошел в ТОП-20 

субъектов общероссийского рейтинга по развитию 

пассажирских перевозок, организации транспортного 

сообщения и качеству обслуживания граждан. Это хороший 

результат, но мы должны не останавливаться на 

достигнутом, а делать все, чтобы сохранить позитивную 

динамику. 

Ведется большая работа по обновлению 

международного аэропорта «Брянск». Там ничего не было. 

Навигация только днем, оборудование, взлетно-посадочная 

полоса. А сегодня у нас уже не просто вырисовывается, а 

идет окончание проекта, когда полоса есть, площадка 

построена. Осталось только установить навигационное 

оборудование, и аэропорт сможет принимать любые типы 
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самолетов. Также мы хотим построить аэровокзал, заказали 

проектную документацию. Для этого нужны большие 

деньги, строить будем на свои средства. Чтобы не ждать 

этого, за небольшие деньги мы пока ремонтируем 

имеющееся здание. Когда аэропорт откроется, вы его не 

узнаете. Пока можно оставить и так, но на перспективу, 

конечно, нужен новый аэровокзал.  

 

ТЭК и ЖКХ 

В Послании Федеральному Собранию глава 

государства дал мощный старт программе модернизации 

системы жилищно-коммунального хозяйства страны. 

Касаясь этой темы он сказал: «В течение 10 лет 

планируется инвестировать в эту сферу не менее 4,5 

триллиона рублей. Мы знаем, насколько это важно для 

граждан. Надо только одно -  работать!»  

Это, безусловно, мощный рывок, и как сказал наш 

Президент, надо только одно – работать! Я постоянно 

нацеливаю на это своих коллег-заместителей, и вас, 

уважаемые депутаты.  

Только все вместе мы сможем решить те задачи, 

которые стоят перед региональной властью всех уровней. 
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Ведется работа по строительству и реконструкции 

котельных. Построено 14 и реконструировано 20 

котельных, что позволило повысить надежность 

теплоснабжения и снизить издержки от убыточных 

котельных, а это было 600 млн рублей в год. Мы эту работу 

продолжим, чтобы «Брянсккоммунэнерго» вышло на 

нулевую задолженность, стало современным предприятием, 

обеспечивающим поставку тепловой энергии, с высокой 

заработной платой у сотрудников. 

В прошлом году на капитальный ремонт инженерной 

инфраструктуры в районах были направлены средства 

областного бюджета в размере 99,082 млн рублей, что 

позволило провести ремонтные работы на 56 объектах в 25 

муниципальных образованиях области. Это тепловые, 

водопроводные и канализационные сети, канализационные 

коллектора, насосные станции, артезианские скважины и 

водонапорные башни.  

В рамках федерального проекта «Чистая вода»  

построено и реконструировано 123,5 км сетей 

водоснабжения, 30 артезианских скважин, 28 водонапорных 

башен, 34 насосные станции. 
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Продолжается строительство и реконструкция 

очистных сооружений. Общий объем израсходованных 

средств в прошлом году – 339,4 млн рублей, из них 322,4 

млн рублей – областной бюджет, и почти 17 млн рублей – 

средства муниципальных бюджетов. Завершение объектов в 

поселках Навля и Локоть планируется в этом году.  

Также в этом году начнется строительство очистных 

сооружений в поселке Выгоничи. На реализацию проекта 

мы оказали Выгоничскому району финансовую помощь в 

размере 145 млн рублей. Мы в числе 5 регионов страны, кто 

строит очистные за свои деньги, хотя по бюджетной 

обеспеченности мы были 64-е, а по итогам трех месяцев 

этого года мы 69-е. Кому-то дали больше дотаций, кто-то 

больше получил, но ситуация такова. 

В рамках проекта «Формирование комфортной 

городской среды» в прошлом году  было благоустроено 32 

общественные пространства и 133 дворовых территории в 

35 муниципальных образованиях на сумму 320 млн  рублей.  

По результатам подведения итогов всероссийских 

конкурсов лучших проектов заявки городов Жуковка, 

Карачев, Стародуб и Сураж выиграли. Они провели 

большую работу, предоставили хорошие проекты и 
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получили гранты в размере 294,6 млн рублей. В городе 

Жуковка работы завершены, остальные проекты будут 

реализованы в текущем и следующем году. 

Мы также поддерживаем  инициативы граждан, 

связанные с благоустройством. По программе 

инициативного бюджетирования с 2018 года было выделено 

660 млн рублей, в том числе в 2023 году 150 млн рублей, 

что значительно выше, чем в соседних регионах. У нас 

проходил съезд муниципальных образований, на котором 

главы попросили еще добавить средств в данный фонд. Мы 

решили выделить еще 50 млн, и в этом году фонд по 

программе инициативного бюджетирования составит 200 

млн рублей. Это на выполнение тех проектов, которые 

хотят жители.  Всего были реализованы почти 500 проектов 

благоустройства детских и спортивных площадок, 

общественных территорий, мемориальных комплексов и 

памятников героям Великой Отечественной войны. В 

прошлом году - 109 проектов. 

Существенным достижением в сфере ЖКХ считаю 

поддержку нашей региональной программы «Модернизация 

системы коммунальной инфраструктуры на 2023-2027 

годы» на правительственном уровне. За счет средств фонда 



31 

 

национального благосостояния в городе Брянске 

реализуются два проекта по модернизации системы 

водоснабжения и водоотведения общей стоимостью почти 

миллиард рублей.  

Благодаря софинансированию из федерального 

бюджета в размере более одного млрд рублей на 

территории Брянской области в период с 2019 по 2023 годы 

переселено 2113 жителей из аварийного жилищного фонда. 

В прошлом году выполнен капитальный ремонт в 229 

многоквартирных домах, в результате чего 24,3 тысячи 

граждан улучшили свои условия проживания. 

Мы продолжаем успешно выполнять поручение 

Президента по социальной газификации.  В ближайшие 

годы уровень газификации сельских населенных пунктов 

нашего региона увеличится с 91 до 95 процентов. Хочу 

напомнить, что уровень газификации в Брянской области на 

20 процентов выше среднего по стране.  

Продолжается реализация совместной с «Газпромом» 

программы развития газоснабжения и газификации региона 

на 2021–2025 годы. В данный момент она предусматривает 

техническое перевооружение и реконструкцию 14 ГРС. 

Когда мы говорим о развитии промышленности и сельского 
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хозяйства, один из показателей, это потребление газа и 

электроэнергии. Те ГРС, которые были построены, сегодня 

не обеспечивают удовлетворение потребности наших 

предприятий в газе, мы дальше не можем развиваться. 

Потому было подписано соглашение с «Газпромом» о 

реконструкции и строительстве новых ГРС на территории 

области, и эта работа продолжена. А всего с 2021 года было 

подано 5947 заявлений по программе догазификации, 

работы полностью выполнены для 5139 заявителей.  

Мы предоставляем материальную помощь в размере 

100 тысяч рублей тем категориям граждан, которые 

определены законодательством. В 2023 году ее получили 

218 заявителей, в том числе 13 семей мобилизованных.  

 

Социальная политика 

Уважаемые депутаты! Свое выступление я не случайно 

начал с экономических показателей развития региона. Нам 

еще многое предстоит сделать, чтобы область сохранила 

устойчивую динамику позитивных перемен. Но уже сегодня 

каждый из нас должен сосредоточиться на исполнении 

важнейших стратегических задач, которые поставлены 

Президентом нашей страны Владимиром Владимировичем 



33 

 

Путиным в Послании Федеральному собранию. В первую 

очередь на социальном направлении – это безусловный 

приоритет нашей с вами работы. 

В Брянской области приняты и действуют масштабные 

меры поддержки военнослужащих и их семей. Указом 

Президента Российской Федерации создан 

Государственный фонд поддержки участников специальной 

военной операции «Защитники Отечества». В Брянской 

области с 1 июня прошлого года открыт и работает филиал 

фонда, большая часть сотрудников –  члены семей 

участников специальной военной операции. Деятельность 

фонда направлена на оказание психологической помощи, 

оказанию содействия с установлением статуса «Ветеран 

боевых действий», получения медицинской и социальной 

помощи.  

Третий год продолжает работу региональный 

благотворительный фонд «Во имя Отечества». За это время 

собрано 380 млн рублей. Фонд оказывает помощь 

подразделениям в зоне проведения специальной военной 

операции и подразделениям, несущим службу на границе 

Брянской области. Здесь я хочу сказать слова благодарности 

всем, кто оказывает помощь нашим защитникам: и простым 
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гражданам и руководителям предприятий всех отраслей 

экономики, нашему бизнесу.  

В 2023 году из бюджета Брянской области и за счет 

пожертвований граждан и предприятий мы оказывали 

помощь, закупали технику, оборудование и для тех, кто на 

границе, и тем, кто находится в зоне специальной военной 

операции. Из бюджета Брянской области на все меры 

поддержки было направлено 8,5 млрд рублей.  

При этом хочу напомнить, что наш регион небогатый. 

В прошлом году по бюджетной обеспеченности мы 

находились на 64-м месте в стране, но, учитывая, что мы 

одни из первых по расходованию, управлению финансами, 

рачительному расходованию имеющихся денег, мы можем 

уверенно говорить о том, что мы сделали и какую помощь 

оказываем нашим военнослужащим. Мы один из немногих 

субъектов Российской Федерации, где отдельные меры 

поддержки действовали еще до начала специальной 

военной операции. 

Уважаемые депутаты, вместе с вами мы приняли и 

продолжаем принимать новые меры поддержки для 

участников специальной военной операции и их семей. Но, 

помимо новых мер, мы уже более двадцати лет ежемесячно 
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выплачиваем пособие родителям и вдовам погибших. В 

настоящее время оно составляет 45 тысяч 900 рублей.  

Также из областного бюджета мы выплачиваем семьям 

погибших в специальной военной операции по два 

миллиона рублей. 

Гражданам, заключившим контракт о прохождении 

военной службы для участия в СВО, в прошлом году была 

предоставлена единовременная выплата в размере 200 

тысяч рублей. Буквально на прошлой сессии вместе с вами 

мы приняли изменения, в соответствии с которыми 

гражданам, заключившим контракт о прохождении военной 

службы для участия в СВО начиная с 1 февраля 2024 года, 

единовременная выплата увеличена до 400 тысяч рублей.  

Также в 2023 году из средств областного бюджета 

установлены денежные выплаты гражданам, в случае 

получения ими ранений, травм, контузий. Выплата в 

размере 100 тысяч, 200 тысяч или 400 тысяч рублей зависит 

от степени тяжести полученного ранения или увечья.  

Все меры поддержки, которые только возможны, 

предоставляются для детей участников специальной 

военной операции.   



36 

 

Еще одной мерой поддержки с 2023 года стал новый 

закон, который мы приняли 2 октября. Законом 

предусмотрено бесплатное предоставление земельных 

участков участникам специальной военной операции, 

удостоенным звания Героя Российской Федерации или 

награжденным орденами Российской Федерации за заслуги, 

проявленные в ходе участия в спецоперации, и являющимся 

ветеранами боевых действий. Участки также положены 

членам семей перечисленных лиц, погибших в ходе участия 

в специальной военной операции.  

Кроме того, предусматривается возможность 

предоставления гражданам данной категории 

единовременной денежной выплаты в размере 200 тысяч 

рублей взамен предоставления земельного участка. 

Мы выполняем поручение Президента об оказании 

медицинской помощи и реабилитации участникам 

специальной военной операции. В прошлом году за счет 

средств областного бюджета на укрепление материально-

технической базы здравоохранения направлено 778, 9 млн 

рублей, которые в том числе были направлены на 

приобретение оборудования для оказания медицинской 
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помощи военнослужащим, принимавшим участие в 

специальной военной операции. 

Уважаемые депутаты!  

2024 год в России объявлен Президентом нашей страны 

«Годом семьи». В ежегодном послании Глава государства 

сказал: «Поддержка семей с детьми – наш 

фундаментальный нравственный выбор. Большая 

многодетная семья должна стать нормой, философией 

жизни общества, ориентиром всей государственной 

стратегии».  

В 2023 году на территории региона выплачивалось 22 

вида пособий и компенсаций за счет средств областного и 

федерального бюджетов. Их получателями стали 50 тысяч 

19 семей, в которых воспитываются 82 тысячи 423 ребенка. 

Так, в рамках национального проекта «Демография» 

реализуется региональный проект «Финансовая поддержка 

семей при рождении детей». Финансовое обеспечение 

проекта в 2023 году составило 934 миллиона 140 тысяч 

рублей. 

С 2012 года  в регионе введен областной материнский 

капитал. Его размер до 2015 года составлял 50 тысяч 

рублей, в 2015 году мы его с вами повысили до 100 тысяч 
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рублей. С 1 января 2020 года размер областного 

материнского  капитала составляет 200 тысяч рублей.  

Еще одной значимой мерой поддержки многодетных 

семей Брянской области является предоставление 

земельных участков. По состоянию на 1 января 2024 года в 

Брянской области зарегистрировано 14212 многодетных 

семей. Из них заявление на получение земельного участка 

подали 12549 семей. Реализовали свое право 6782 

многодетные семьи (52,7 процента).  

В 2023 году мы с вами приняли изменения в 

действующий закон, согласно которым многодетные семьи 

могут получить единовременную денежную выплату в 

размере 200 тысяч рублей взамен земельного участка. 

Таким правом в прошлом году уже воспользовались 365 

семей. 

 Меры дополнительной поддержки действуют для 

молодых семей. Молодым семьям предоставляется 

социальная выплата на приобретение (строительство) 

жилья. На реализацию этой программы в прошлом году 

были направлены 64,53 млн рублей,  в том числе из 

областного бюджета – 30,22 млн рублей, в результате 51 

молодая семья улучшила свои жилищные условия. В 2024 
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году  объем финансирования на реализацию мероприятия из 

бюджета Брянской области увеличен на 11,3 млн рублей (на 

37 %) по сравнению с прошлым годом. Таким образом всего 

на социальные выплаты молодым семьям в 2024 году будет 

направлено 80,16 млн рублей.  

Я всегда говорил, и буду говорить, что есть категория 

детей, для которых защитой и опорой является государство 

– государевы дети. Это дети, которые по разным причинам 

остались без родителей. Наш общий долг сделать все, чтобы 

они были обеспечены всем необходимым, чего уже не 

смогут им дать их родители: воспитать, дать образование и 

обеспечить жильем. На реализацию мероприятий по 

обеспечению жильем детей-сирот лимит бюджетных 

ассигнований в 2023 году был предусмотрен в объеме 1 

162,2 млн рублей (где 86,2 млн рублей – федеральные 

средства, а 1 076,0 млн рублей из областного бюджета). 

В прошлом году мы приобрели 340 жилых помещений. 

Всего же с 2014 года приобретено 2632 жилых помещения 

на общую сумму 3 млрд 784 млн 510 тысяч рублей, из 

которых 2 млрд 915 млн – средства областного бюджета. В 

текущем году предусмотрено 1 472,4 млн рублей, из них за 
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счет средств областного бюджета 1 381,1 млн (с учетом 

перенесенных средств с 2023 года).  

По состоянию на 29 марта текущего года уже 

приобретено 53 квартиры. Также мы выдаем жилищные 

сертификаты на покупку жилья. Несмотря на то, что из 

областного бюджета выделяются такие колоссальные 

средства, по состоянию на 1 января 2024 года в реестре 

детей-сирот, которые подлежат обеспечению жилыми 

помещениями в Брянской области, состоит 2561 человек, 

право на обеспечение наступило у 1865 ребят. И это не 

просто цифра – это наша с вами общая работа по 

выполнению обязательств перед этими детьми! 

Я не случайно отметил эту меру поддержки, уважаемые 

депутаты. Президент нашей страны сказал: «Необходимо 

обеспечить права детей-сирот и исключить всяческие  

манипуляции».  

Я привожу слова главы государства, называя вам те 

суммы, которые выделяются из областного бюджета, но при 

этом в некоторые периоды, имея финансирование, мы не 

могли приобрести жилье для этой категории не потому, что 

у нас не было средств, а потому, что не было таких квартир. 

Сейчас мы эту задачу постепенно решаем.   
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В прошлом году положительный резонанс получил 

инвестиционный проект, реализованный гомельскими 

строителями в Брянске. Это позволило передать 

безвозмездно в муниципальную собственность 15 

благоустроенных квартир с отделкой. А также приобрести в 

муниципальную собственность 23 благоустроенные 

квартиры детям-сиротам. Мы начали строительство 

многоквартирных домов для детей-сирот в Почепе, Навле и 

в поселке Латыши Жуковского района, на этот год 

предусмотрено строительство таких домов в Сураже и 

Стародубе. 

Образование и культура 

Прошедший 2023 год в России был годом педагога и 

наставника. Без преувеличения скажу, что это та сфера, без 

которой не возможно развитие ни одной отрасли 

экономики. Как сказал Президент нашей страны Владимир 

Владимирович Путин: «Успешное будущее человека 

зависит от качественного образования и 

разностороннего развития». 

Правительством Брянской области уделяется большое 

внимание повышению доступности и качества общего 
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образования. Я уже говорил о завершенных и строящихся 

объектах образования.  

Дополню, что в прошлом году открыты новые детские 

сады в Почепе и в Жуковке, завершена реконструкция 

пристройки-столовой к школе №1 в Жуковке. Выполнен 

капитальный ремонт 32 зданий школ. А за два года мы 

капитально отремонтировали  60 школ.  В 2024 году 

капитальный ремонт запланирован в 13 зданиях школ, из 

них в 7 ремонт будет завершен в 2025 году.  

Одной из приоритетных задач для нас является 

воспитание образованного и здорового поколения. 

Мы уделяем большое внимание развитию физической 

культуры и спорта в регионе, а также  укрепляем 

спортивную инфраструктуру учебных заведений. В 2023 

году отремонтировано шесть спортивных залов в сельских 

школах. А всего с 2014 года капитально отремонтировано 

и оснащено 104 спортивных зала.  

Брянская область –  лидер по развитию военно-

патриотического движения «ЮНАРМИЯ», в котором в 

настоящее время более двадцати трех тысяч школьников. 

Значительную роль в патриотическом воспитании 

выполняют кадетские школы и корпуса. Колоссальную 
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работу проводит наш военно-патриотический клуб 

«Патриот» из Новозыбкова.  И эту работу необходимо 

усилить и привлекать как можно больше ребят в такие 

патриотические движения и клубы. 

Не менее важное направление деятельности сферы 

образования – это подготовка профессиональных кадров. Я 

бы сказал, что это сейчас одна из основных задач! Мы 

многое уже сделали в этом направлении.  

Для подготовки специалистов самых востребованных 

профессий у нас открыто 66 центров образования «Точка 

роста». В этом году появятся еще 36 центров. На базе 

Брянского городского лицея №1 открылся школьный 

технопарк «Кванториум». Еще три «Кванториума» будут 

созданы на базе брянских городских школ №11, №60 и 

гимназии №1. Для получения дополнительного  цифрового 

образования детей открыт «Айти-куб» в Глинищево 

Брянского района, еще один такой центр появится в  

Почепе. 

Воспитание гражданина, патриота немыслимо без 

приобщения к родной культуре. Мы проводим большую 

работу по сохранению и укреплению материально-
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технической базы наших учреждений культуры, проводим 

капитальный ремонт и реконструкцию зданий. 

В прошлом году начата реконструкция детской школы 

искусств №10  в городе Брянске, модернизировано четыре 

детских школы искусств, капитально отремонтировано 

шесть сельских домов культуры, приобретен один автоклуб, 

одна модельная библиотека и седьмой в Брянской области 

виртуальный концертный зал. 

В текущем году будут капитально отремонтированы 

девять домов культуры, созданы две модельные библиотеки 

и еще виртуальный концертный зал, приобретены два 

передвижных многофункциональных культурных центра 

(автоклуба). Будет продолжено строительство Центра 

культурного развития в Почепе. Запланирован капитальный 

ремонт здания учебного корпуса Брянского областного 

колледжа искусств.  

Здравоохранение 

Сохранение здоровья наших жителей, оказание им 

качественной медицинской помощи является приоритетной 

задачей. О строительстве новых объектов здравоохранения 

я говорил в разделе «Строительство». Дополню, что  в 

прошлом году для 60 медицинских организаций области 
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приобретена 941 единица высокотехнологичного 

оборудования. Капитально отремонтировано 39 объектов 

здравоохранения, в том числе 17 фельдшерско-акушерских 

пунктов и две районных поликлиники.  

Приобретены 76 единиц автомобильного транспорта, в 

том числе реанимобиль, 36 автомобилей скорой 

медицинской помощи, 10 передвижных медицинских 

комплексов для оснащения мобильных бригад.  

В 2023 году на льготное лекарственное обеспечение 

почти 136 тысяч жителей Брянской области, включенных в 

регистры федеральных и региональных льготников, 

выделено 3,1 млрд рублей, в том числе 2,6 млрд рублей из 

областного бюджета.  

В текущем году на лекарственное обеспечение 

указанной категории граждан выделено 3,6 млрд рублей. 

Мы продолжаем решать вопросы кадрового 

обеспечения отрасли. В 2023 году после окончания 

обучения в медицинские учреждения Брянской области 

пришли 106 врачей-специалистов. Успешно реализуется  

региональная программа по обеспечению жильем 

медицинских работников. С 2018 года уже приобретено 347 

квартир. Подобным, кроме Москвы и Санкт-Петербурга, где 
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бюджеты несоизмеримы с нашим, мало кто может 

похвастаться.  В бюджете текущего года на эти цели также 

предусмотрены средства в объеме 229,2 млн рублей. 

Врачи и средние медицинские работники, которые 

решили работать на селе,  участвуют в программах 

«Земский доктор» и «Земский фельдшер». В прошлом году 

по данным программам выплаты получили 27 врачей и 15 

средних медработников на общую сумму 39,5 млн рублей. 

Кроме того, в этом году стартует региональная 

программа социальной поддержки медицинских работников 

«Губернаторский миллион» с объемом финансирования из 

областного бюджета 75 млн рублей. 

Мы нуждаемся в узких специалистах, поэтому тем, кто 

будет устраиваться на такие ставки, как участковые 

терапевты и педиатры, онкологи, офтальмологи, 

анестезиологи-реаниматологи, врачи скорой медицинской 

помощи, будут предоставляться выплаты в 1 млн рублей. 

Среднему медицинскому персоналу  – 500 тысяч рублей. В 

рамках программы планируется привлечь в медицинские 

организации 60 врачей и 30 фельдшеров (медицинских 

сестер). 

Спорт 



47 

 

Мы должны заложить фундамент для будущего 

общества, для сильной, здоровой, умной нации. И делать 

это надо именно с самого раннего возраста, когда можно 

увлечь ребенка спортом, «зажечь» его в стремлении быть 

лучшим. В регионе мы делаем все возможное для 

всестороннего развития спортивной инфраструктуры.  

За последние годы в Брянской области построены 178 

спортивных объектов, в том числе 82 масштабных. О том, 

что запланировано построить, я отметил в разделе 

строительства. В этом году строим еще 11. 

Цели и задачи, которые мы с вами поставили – чтобы в 

каждом районном центре были построены ФОК, бассейн, 

стадион и ледовый дворец, Правительство Брянской 

области успешно выполняет. 

Но любая программа включает в себя более глобальные 

цели и задачи, чем просто факт строительства объекта. Все 

это мы делаем для того, чтобы жители Брянской области 

имели равную возможность для занятий физической 

культурой и спортом. Открытые объекты мы обеспечили 

тренерскими кадрами.   

Благодаря программе «Обеспечение жильем тренеров», 

в регионе появились новые кадры из других регионов 

нашей страны, а также Республики Беларусь, что в свою 
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очередь дало возможность большему количеству детей 

заниматься спортом.  

И здесь, как всегда красноречивее всего говорят цифры 

по развитию спорта в Брянской области. Так, в Кубке 

Губернатора Брянской области 2024 года по хоккею с 

шайбой среди детских команд выступают уже 57 команд, а 

в чемпионате «Ночной хоккейной лиги» среди взрослых - 

18 команд, а начинала Брянская область свое участие в этом 

движении в 2016 году с 6 команд. Участвуют команды из 

Гомеля, Смоленска, Орла, Калуги.  

Динамично  развивается фигурное катание. Уже более 

500 фигуристок занимаются этим видом спорта.  

В чемпионате по футболу среди взрослых команд 

выступают 62 команды из 31 муниципального образования. 

И эта цифра не окончательная, так как регистрация команд 

еще продолжается. В детском футболе уже 195 детских 

команд принимают участие в домашнем чемпионате. В 

прошлом году их было 137. 

Во Всероссийских детских соревнованиях «Кожаный 

Мяч», Школьная футбольная лига принимают участие более 

100 команд. В Кубке и первенствах Союз федераций 

футбола-Центр принимают участие 3 взрослые команды, а в 

первенстве Черноземья будут выступать 47 детских команд. 
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А еще два года назад Брянская область вообще не была 

представлена ни одной командой. Мы обеспечили хорошую 

зарплату, привлекли тренеров, создали условия для занятий 

спортом. 

В мини-футболе детских команд в прошедшем году 

было 276, а в этом спортивном сезоне – 303. Взрослый 

мини-футбол также вырос в количественном составе.  С 36 

команд в 2021-2022 году, до 47 команд в этом сезоне.  

Женская команда «Спартак» по мини-футболу до 16 

лет, впервые в истории стала Чемпионом России. 

Брянская область занимает 2 место в России по 

количеству команд, принимающих участие в чемпионатах и 

первенствах региона. 

Команда по американскому футболу спортивного 

комбината «Спартак» принимает участие в Суперлиге 

Чемпионата России. 

С сентября текущего года в Чемпионате высшей лиги 

России по волейболу впервые примут участие уже 2 

команды, это женский волейбольный клуб «Брянск» и 

мужской волейбольный клуб «Спартак».  

А также 2 волейбольных коллектива будут участвовать 

в 1 лиге Чемпионата России, женская команда «Спартак» и 

мужская команда «Охотно».  
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В баскетболе мужская команда также впервые примет 

участие в Высшей Лиге Чемпионата России, а молодёжная в 

1 лиге Чемпионата ЦФО. Женская гандбольная команда 

продолжает выступать в высшей лиге Чемпионата России. 

Впервые в этом спортивном сезоне было проведено 

первенство Брянской области по гандболу среди детских 

команд. 

Во Дворце Единоборств имени Артема Осипенко 

появились группы занятий синхронным плаванием, 

динамично развивается секция по фехтованию. 

Развиваются не только командные виды спорта. В этом 

сезоне 10-летний воспитанник Брянской областной школы 

шахмат Арсений Клещевников стал вице-чемпионом Азии 

по шахматам.  

Легкоатлетическая школа Брянской области также не 

сдает свои позиции. В этом календарном году легкоатлеты 

прочно входят в 5-ку лучших регионов России. Федерация 

плавания Брянской области достойно представляет наш 

регион на российских соревнованиях. И сегодня в целом 

плаванием уже занимаются более 4500 человек. Наш Илья 

Бородин стал Чемпионом России и победителем Этапов 

Кубка России.  
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Несмотря на то, что против наших спортсменов 

введены санкции, мы в рамках Союзного государства с 

Республикой Беларусь активно развиваем сотрудничество в 

спорте. Стали уже традиционными товарищеские встречи с 

командами из Республики Беларусь по различным видам 

спорта: «Славянское братство» по теннису, спортивные 

турниры в рамках Дня молодежи, «Снежная Рысь» по 

легкой атлетике, спортивные турниры по фехтованию, 

товарищеские матчи по хоккею, волейболу, баскетболу, 

гандболу, футболу.  

С сезона 2024-2025 года запланировано первенство 

Брянской области по хоккею с шайбой среди юношей 7-16 

лет с участием команд из регионов Республики Беларусь. 

Уважаемые коллеги! Мне приятно озвучивать все эти 

цифры. Ведь за каждой из них – это наш житель Брянской 

области, который пришел в спортивный зал, бассейн, 

ледовый дворец. Ведь именно они – фундамент здорового, 

физически развитого общества нашего региона и всей 

России!  

И сегодня я с уверенностью могу сказать, Брянская 

область установила новый рекорд на всероссийском 

спортивном пьедестале! Но важно не только достичь 

высоких результатов, важно их удержать! 
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Уважаемые депутаты! 

Как приграничный регион, мы уделяем особое 

внимание безопасности. Активное взаимодействие с 

Министерством обороны Российской Федерации, УФСБ 

России по Брянской области, Пограничным управлением, 

УМВД России по Брянской области, Управлением 

Росгвардии по Брянской области, Главным управлением 

МЧС России по Брянской области  способствует 

эффективному решению задач по обеспечению 

безопасности жителей и территории региона. 

Мы продолжаем развивать комплекс «Безопасный 

город». На развитие в прошлом году было выделено  более 

281 млн рублей. Система объединяет 1274 камеры 

видеонаблюдения, установленных в общественных местах и 

на основных транспортных артериях региона, в том числе и 

в приграничных районах, граничащих с Украиной. 

Более 23 млн рублей были направлены на развитие 

Системы-112. На реконструкцию и поддержание в 

состоянии постоянной готовности региональной системы 

оповещения в прошлом году было направлено более 95 млн 

рублей, что позволило провести модернизацию систем на 
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территории 13 муниципальных образований, в том числе в 

приграничье. 

Уважаемые коллеги!  

Несмотря на все меры, которые принимаются для 

защиты мирных жителей, украинские националисты 

совершают террористические акты, обстреливая территории 

населенных пунктов вблизи государственной границы.    

В результате обстрелов разрушено 39 частных жилых 

домов, повреждено 1071 частное домовладение, 10 

многоквартирных жилых домов, 6 школ, 5 детских садов, 5 

сельских домов культуры, 20 магазинов, 147 автомобилей, 

61 объект топливно-энергетического комплекса. 

На восстановление поврежденного имущества и 

оказание помощи гражданам, пострадавшим в результате 

обстрелов приграничных территорий, направлено почти 300 

млн рублей. 

Но мы все понимаем, что без постоянного 

взаимодействия с нашими силовыми и 

правоохранительными органами, пограничной службой, с 

Министерством обороны, подразделениями группировки 

прикрытия, дислоцирующимися в нашем регионе, таких 

разрушений могло быть больше.  
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Уважаемые депутаты Брянской областной Думы! 

Дорогие земляки! 

Безусловно, предыдущие два года стали для многих из 

нас временем серьёзных вызовов. Но, как показали эти 

годы, чем больше у нас задач и планов, тем более серьёзный 

подход к их решению необходим на всех уровнях власти.  

Хочу сказать спасибо, в первую очередь нашим 

защитникам! За то, что обеспечивают безопасность нашего 

приграничного региона!  Также хочу поблагодарить глав 

приграничных районов, медиков, работников аварийно-

восстановительных бригад, всех, кто работает в 

непосредственной близости от зоны боевых действий.  

Также хочу поблагодарить наших дорогих ветеранов, 

депутатов Брянской областной Думы, Государственной 

Думы, сенаторов Федерального собрания Российской 

Федерации, коллег из федеральных органов власти, 

руководителей предприятий, молодежь и общественные 

организации.  

Ведь за эти два года все вместе мы сплотились ради 

одной цели  - приблизить нашу общую Победу! 

Завершу свое выступление словами нашего 

национального лидера: «Мы сильные люди и можем 

справиться с любым вызовом, как и наши предки, решим 
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любую задачу. Об этом говорит вся тысячелетняя история 

нашей страны!» 

Уверен, что вместе, при поддержке нашего Президента, 

мы выполним все задачи на благо Брянской области и 

Великой России!  

Благодарю за внимание! 


